

Jahresbericht 2023 des Präsidenten

Die Hoffnung auf eine wirtschaftliche Normalität schwand im vergangenen Jahr endgültig. Die KMU-MEM-Branche stand unter sehr grossem Druck.

Durch die Zinswende und die daraus entstandene Konjunkturflaute war das Wirtschaftswachstum in sämtlichen Industrieländern rückläufig. Diese Wachstumsschwäche, ausgelöst durch die geopolitische Lage, beeinflusste den Rückgang unserer Exporte stark.

80 % der Produktion der Schweizer MEM-Industrie wird exportiert. Der grösste Teil an unsere schwächeren Handelspartner USA, China und die Eurozone. Davon ein Viertel an unseren wichtigsten Exportpartner Deutschland.

In allen Industrieländern belastete die Inflation das Investitionsklima und führte dadurch zu einem markanten Bestellungsrückgang. Deswegen war die grösste Herausforderung der KMU der rückläufige Auftragseingang und der damit zusammenhängende Auftragsmangel. Mittelfristig wird sich an dieser Wirtschaftslage nichts Wesentliches ändern und die Auftragslage bleibt weiterhin angespannt.

Dabei hat sich kurzfristig der Arbeitskräftemangel entschärft, und es zeichnet sich eher ein Personalbau ab.

Aber genau darum sind wir als Swissmechanic-Mitglieder auf dem richtigen Weg und investieren in die Grundbildung der Lernenden – unsere Fachkräfte der Zukunft!

Der demographische Wandel ist nicht mehr aufzuhalten. Die Schere oder der Unterschied zwischen unserer Altersstruktur, Geburtenzahlen und der arbeitstätigen Bevölkerung wird immer grösser. Dieses Ungleichgewicht wird für unsere KMU in der Zukunft die grösste Herausforderung werden. Das Rekrutieren von Fachkräften wird für jedes KMU zum überlebenswichtigen Thema.

Und wo die Nachfrage steigt, werden auch die Kosten ansteigen und unsere Fachkräfte unerschwinglich werden. Warum also nicht nachhaltig und kostengünstig in die Grundbildung der Lernenden investieren, damit wir auch in Zukunft mit guten Fachkräften weiterhin als KMU im Wirtschaftsmarkt bestehen können.

Berufsmarketing bei Swissmechanic Sektion St. Gallen – Appenzell

Am Samstag, 16. September 2023, führten wir die zweite Auflage des «MEM-Erlebnistages» im Ausbildungszentrum unter dem nationalen Label «**Faszination Technik**» durch. Getreu unserer Leitbegriffe, «attraktiv – spannend – professionell – zukunftsorientiert – erlebbar»,

stellte Marcel Honegger, unter Einbezug der Erfahrungen aus dem ersten Erlebnistag, wiederum ein sehr gelungenes Erlebnispaket zusammen.

Zahlreich reisten die Besucher aus den ganzen Kantonen St. Gallen, Appenzell, Thurgau und aus dem Fürstentum Liechtenstein sowie aus dem grenznahen Vorarlberg an. Wiederum war unser «Faszination Technik-Tag» ein sehr geschätzter Anlass für unsere zahlreichen Besucher. Marcel Honegger mit seinem Ausbildnerteam verstand es einmal mehr, die Besucher zu begeistern und nur positive Eindrücke bei ihnen zu hinterlassen. – Ein herzliches Dankeschön an Marcel für seine aufwändige Arbeit bei der Durchführung dieses Berufserlebnistages. Wir dürfen uns schon heute auf die dritte Austragung im Jahr 2024 freuen.

Die verschiedenen Kommissionen setzten sich im Jahre 2023 wie folgt zusammen:

Vorstand:

Kurt Graber	Präsident
Markus Sieger	Vizepräsident / Finanzen
Marco Frehner	Stiftungsrat
Roger Sewer	Präsident Kurskommission
Tobias Gantenbein	
Michael Manser	
Marcel Honegger	Protokollführer / Leiter Ausbildungszentrum

Revisoren:

Frédéric Schiess	Fritz Schiess AG, Lichtensteig
Paul Edelmann	Bannek AG, Tübach

Kurskommission:

Roger Sewer	Präsident
Daniel Meier	Amt für Berufsbildung St. Gallen
Markus Sieger	Kantonaler Gewerbeverband St. Gallen
Kurt Graber	Sektionspräsident / BSF Bünter AG
Guido Sutter	Berufsfachschule St. Gallen
Rolf Huwyler	Berufsfachschule St. Gallen
Urs Schönbächler	Berufsfachschule Rapperswil
Marcel Honegger	Leiter Ausbildungszentrum
Anton Rechsteiner	Knöpfel AG, Walenhausen
Pascal Känzig	Stadler Rheintal AG, Altenrhein
Romeo Stieger	Lässer AG, Diepoldsau
Erich Brunner	Mosmatic AG, Necker

Delegierte für DV-Swissmechanic Schweiz:

Kurt Graber	Präsident SMSA
Hanspeter Scheu	Ehrenmitglied SMCH und Ehrenpräsident SMSA
Jürg Eichmann	Noventa Tooling AG
Paul Edelmann	Bannek Werkzeug- & Formenbau AG
Tobias Gantenbein	WFN AG
Markus Sieger	Kantonaler Gewerbeverband / Ehrenmitglied SMSA
Marco Frehner	Willi Frehner AG
Peter Oberhänsli	Präzisionsmechanik
Roger Sewer	Büchler Reinli + Spitzli AG
Michael Manser	August Manser AG

Danke

Ein herzlicher Dank für die sehr gute Zusammenarbeit geht an:

- den gesamten Vorstand
- den Zentrumsleiter Marcel Honegger und das ganze Ausbildungsteam
- das Zentrum für berufliche Weiterbildung (ZbW) vertreten durch Frau Kitty Kreienbühl (Leiterin Abteilung Grundbildung) und Herrn Jonny Zäch (Direktor)

Danke an:

- die Mitglieder der Kurskommission
- Martin Näf, Chefexperte der Berufe Polymechaniker/-in EFZ
- Rama Frischknecht, Chefexperte der Berufe Produktionsmechaniker/-in EFZ und Mechanikpraktiker/-in EBA
- die Experten der Teil- und Lehrabschlussprüfungen

- Daniel Meier vom Amt für Berufsbildung für die konstruktive Zusammenarbeit
- alle Berufsbildner in den Betrieben
- alle Delegierten, welche unsere Sektion an der Delegiertenversammlung Schweiz vertreten
- alle, die einen wertvollen Beitrag in unserer beruflichen Nachwuchsförderung leisten

9435 Heerbrugg, im März 2024

Swissmechanic St. Gallen – Appenzell

Der Präsident



Kurt Graber